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El Semanario Judío de Chile desde 1930
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¿Qué simboliza o cual es el 
significado del Maguen David 
para el pueblo judío?

El Maguén David, conocido como la 
Estrella de David, es un símbolo ampliamente reconocido 
del judaísmo y la identidad judía. Su significado es 
profundo y multifacético. Representa la identidad y 
herencia del pueblo judío, simbolizando la unidad y 
el orgullo cultural y religioso. El término “Maguen” 
significa “escudo” en hebreo, por lo que la Estrella de 
David se asocia con la protección divina y se cree que 
representa el escudo del rey David.

Aunque otros símbolos como la Menorá y el León de 
Judá fueron más predominantes en el judaísmo temprano, 
algunos ejemplos del hexagrama han sido encontrados 
en antiguas sinagogas y manuscritos medievales. En 
la Edad Media, el hexagrama adquirió significados 
místicos y cabalísticos, representando la armonía entre 
lo divino y lo humano, lo espiritual y lo material.
También se usó como símbolo de las comunidades 
judías, especialmente en Europa.

Durante la Segunda Guerra Mundial, los nazis forzaron a 
los judíos a usar una estrella amarilla para identificarlos, 
convirtiéndola en un símbolo de persecución. Sin 
embargo, tras la Shoá, también se ha convertido en un 
símbolo de resistencia y supervivencia. La Estrella de 
David se encuentra en la bandera del Estado de Israel, 
simbolizando el renacimiento y la continuidad del 
pueblo judío en su tierra ancestral.

El Maguén David es un símbolo de gran importancia 
que representa la fe, la identidad, la historia y
la esperanza del pueblo judío.

La Parashá Shlaj Lejá - Bamidvar (13:1/15:41) narra 
la historia de los doce espías enviados por Moisés 
para explorar la Tierra de Canaán. Este episodio 
es crucial en la travesía del pueblo de Israel, lleno 
de desafíos y lecciones sobre la fe y la percepción. 
Los espías regresan con informes contradictorios: 
diez de ellos resaltan los peligros y dificultades, 
mientras que dos, Josué y Caleb, subrayan las 
oportunidades y la promesa divina. Esta dualidad 
en la percepción de una misma realidad resalta la 
importancia de la perspectiva y cómo influye en 
nuestras decisiones y actitudes. Imaginemos que 
los espías hubieran establecido una relación más 
profunda basada en su misión común. Si Caleb y 
Josué, movidos por su fe y esperanza, hubieran 
invitado al resto a desarmar sus miedos y prejuicios 
de manera amistosa, la historia podría haber sido 
diferente. Un enfoque colaborativo podría haber 
transformado el temor en fortaleza y la duda en 
determinación, llevando al pueblo de Israel a 
una entrada triunfal en la Tierra Prometida. Este 
pensamiento resuena con mi experiencia reciente 
como fellow del KAICIID International Cohort 
2024 en Tailandia, específicamente en el barrio de 
Kudi Chin en Bangkok. Este lugar es un ejemplo 
vibrante de diversidad y coexistencia pacífica, 
donde diferentes comunidades religiosas viven 
juntas: la Iglesia de Santa Cruz, la Mezquita Ton 
Son, el Templo Budista Wat Kalayanamit y un 
santuario chino. La convivencia de estos lugares 
de culto refleja la capacidad humana de encontrar 
armonía a pesar de las diferencias. Al igual que 
en la Parashá Shlaj Lejá, donde la diversidad 
de opiniones entre los espías revela distintas 
perspectivas sobre un mismo territorio, Kudi Chin 
demuestra que la diversidad religiosa y cultural 
puede coexistir de manera constructiva. La clave 
está en cómo percibimos y respondemos a nuestras 
diferencias. Los espías que vieron la tierra como 
insuperable fueron dominados por el miedo, 
mientras que Josué y Caleb vieron oportunidades, 
movidos por la fe y la esperanza. De manera similar, 
en Kudi Chin, la percepción positiva y el respeto 
mutuo crean un entorno de paz y colaboración. Si 
los espías hubieran trabajado juntos para superar 
sus miedos, podrían haber forjado un futuro más 
prometedor para su pueblo.

Rabino Ari Sigal

Pregúntale al Rabino
¿Habría otro final? Rabino Gustavo Kelmeszes

Comentario parashá:
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Parashat Ha’shavúa: Shelaj Lejá
Ioshua 2:1 - 24

Encendido velas de Shabat: 17:27 hrs. En caso de sufrir la pérdida irreparable de algún
ser querido, llamar al: 222 40 5000
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El Semanario Judío de ChileNinguna editorial ni 
columna de opinión 
es suficiente para 

abordar la grotesca crisis 
del Instituto Nacional de 
Derechos Humanos (INDH) 
cuyo propósito debe ser 
promover y proteger los 
derechos humanos de todas 
las personas que habitan en 
Chile, y no sólo algunas.

La captura ideológica 
del Instituto -y su 
instrumentalización- como 
lo señaló su renunciado 
ex Director Sergio Micco, 
es irrefutable y así quedó 
en evidencia en estas últimas semanas. 
Nuevamente el disfraz de los DDHH ha 
sido una espuria mascara para usar una 
institución en apariencia autónoma en 
agendas sectarias. Tal fue el caso con 
la querella interpuesta excediendo sus 
facultades legales, por la develación de 
mensajes entre un ex 
funcionario público y 
un ex Juez. Ella sólo 
pretendió enlodar a un 
candidato en la próxima 
elección municipal, rival 
de la actual alcaldesa 
comunista de Santiago, 
y de paso prefabricar una 
causal de inhabilitación 
futura para una ministra 
de la Corte Suprema 
en causas del mismo 
INDH. Hasta ahí 
vulgares, pero ilegales 
e inconstitucionales 
conductas.

Sin embargo, las actas 
del INDH revelaron 
una situación mucho 
más grave: la negativa 
inicial de su Directora 
Consuelo Contreras 
de manifestarse contra los crecientes actos 
antisemitas que están teniendo lugar en Chile 
y que afectan a decenas de miles de chilenos 
de origen judío: cancelación de profesores 
judíos, vandalización de instituciones judías, 
graves amenazas a éstas y sus dirigentes, 

profusión de mensajes de odio 
y agresiones a la rectora de 
la Universidad de Chile por 
negarse a romper relaciones 
culturales con universidades 
israelíes. En términos simples, 
pretendió omitir sus deberes 
legales y relativizar actos 
atentatorios contra los DDHH 
de ciudadanos chilenos por 
el sólo hecho de ser judíos, 
haciendo letra muerta del 
derecho internacional de 
los derechos humanos que 
comprende y rechaza al 
antisemitismo al consagrar 
y proteger el “derecho a la 
libertad de pensamiento, de 

conciencia y de religión”.

El antisemitismo no es sino el odio contra 
los judíos. Sorprende por lo mismo que 
la tardía declaración efectuada este lunes, 
si bien reconoce la existencia de actos de 
dicha naturaleza, solo se enfoque en el 

agravio a la rectora de 
la Universidad de Chile 
y no destine una sola 
palabra a los graves 
hechos que han afectado 
a la comunidad judía 
en Chile. Respecto 
de ellos no hay 
solidaridad ni empatía, 
solo silencio. Al 
ignorar su sufrimiento 
ante la grave ola de 
hechos antisemitas que 
impunemente tienen 
lugar bajo un gobierno 
cuyo Presidente, con 
sus dichos y actos, 
por ignorancia o 
descuido, estimula los 
mismos, se incurre 
en lo que Hannah 
Arendt describió en 
“Los orígenes del 
totalitarismo”: es la 

sociedad política -en la especie el INDH 
por medio de su directora y sectores de 
ultra izquierda- quienes definen a los judíos 
y determinan su posición, dejándolos en 
el vacío y privándolos de sus derechos 
humanos fundamentales. 

Antisemitismo e INDH
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Andrea Arueste 
asume como 
Directora del 
Centro Comunitario 
del Círculo Israelita 
de Santiago

En esta edición conversamos con Andrea para 
conocer su nuevo rol y sus desafíos.

-Estimada Andrea, para algunos de nuestros 
lectores que no conozcan mucho de ti, cuéntanos 
un poco de ti.  

-Soy una mujer judía chilena, que, gracias a mis 
padres, los cuales optaron por criarme junto 
a mis hermanas, en un entorno judío activo y 
practicante, reforzaron valores y compromisos 
desde que era niña. Sumado a lo anterior, soy 
ex alumna del I. Hebreo, ex madrija de Maccabi 
y nieta de un ex presidente de la comunidad 
Sefaradí, son las bases de la mujer que decidí ser 
en el ámbito comunitario.  

Como psicóloga, definí que trabajaría con 
propósito, estuve 18 años en Ariel Job Center, 
de los cuales 12 años liderando estrategias con 
impacto directo a la empleabilidad de profesionales 
comunitarios como externos. Tuve, además, el 
privilegio de colaborar y articular con las distintas 
organizaciones que son parte de la red asistencial 

Por LPI

comunitaria y apoyar diversas iniciativas junto a la 
CJCH y JDC, con el fin de maximizar los esfuerzos 
comunitarios, para dar respuestas específicas, aportar 
a las mesas de trabajo, transferencias de conocimientos 
y ser una agente activa, en el tejido comunitario.  

Forme una familia junto a Ariel Schapiro, donde 
nuestro compromiso comunitario, lo desplegamos en 
acciones concretas, para que nuestros hijos, visualicen, 
que construir comunidad es un trabajo colectivo 
y la continuidad depende de responsabilidades 
compartidas.

-¿Cómo se gestó la llegada al Círculo Israelita y qué 
rol desempeñas?

 -Mi aterrizaje en el Mercaz, responde a una necesidad 
de cambios y buscar nuevos desafíos laborales, que 
siguieran sumando al trabajo con propósito. En mi 
búsqueda hacia un nuevo trabajo, además de aplicar 

“Mis objetivos a alcanzar, 
tienen que ver con; contribuir 
en la continua construcción de 
comunidad, poniendo el foco en 
las opiniones de nuestros socios y 
socias… ”

ENTREVISTA
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lo que resaltaba en las asesorías de outplacement, 
que estaba realizando, pasó lo del 7 de octubre, que 
removió muchas emociones y me descubrí queriendo 
contribuir aún más de cerca a la comunidad. En 
conversaciones, aparece la oportunidad de participar 
en el proceso como Directora del Centro Comunitario 
del Mercaz, un cargo nuevo, orientado a contribuir 
en estrategias, ser parte del trabajo colaborativo, 
estar más cerca de nuestra comunidad, aportar a 
todo lo que se ha construido con tanta dedicación 
y compromiso. Sumar valor al trabajo comunitario 
para preservar nuestros valores, fortalecer la 
identidad y continuidad. 

No me costó mucho decidir, me sentí profundamente 
honrada de haber sido elegida y orgullosa del 
tremendo desafío y responsabilidad que significa 
ocupar este lugar. 

-¿Cuáles son tus expectativas para este nuevo 
desafío laboral?

-Mis expectativas son múltiples y van de la mano 
con la misión del Mercaz y considerando los hechos 
desde el 7 de octubre y sus repercusiones, el escenario 
cambia para las comunidades judías en el mundo 
y eso impacta en las prioridades y necesidades 
que tenemos. Mis objetivos a alcanzar, tienen que 
ver con; contribuir en la continua construcción de 
comunidad, poniendo el foco en las opiniones de 
nuestros socios y socias, para elaborar propuestas 
de valor significativas y flexibles, que permitan 
seguir fortaleciendo nuestra identidad, tradiciones, 
participación y sentido de pertenencia. Referente 
al ejercicio de nuestro sionismo, el desafío está en 
fomentar activismo comunitario y la participación 
en iniciativas informativas, reflexivas y de debate.

Mi compromiso, también está en la línea de 
enriquecer la calidad de vida judía, brindando 
espacios que fomenten las relaciones, redes de 
apoyo e interacción social.

Seguir fortaleciendo una cultura de trabajo 
colaborativo.

Resguardar la continuidad, perseverar en crear 
impactos positivos y cohesión comunitaria, 
asegurándonos de que cada acción que emprendamos 
refleje nuestros valores y fortalezca nuestra unidad. 
Juntos, enfrentaremos los desafíos del presente y 
construiremos un futuro.
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Cisroco, 
un espacio 
comunitario
para crear lazos 
de amistad
Por CISROCO

Todos coincidirán en que la amistad es algo 
fundamental y muy importante a lo largo de la vida. 
Sin embargo pareciera ser aún más importante a 
medida que vamos envejeciendo. Hay estudios que 
señalan que tener una red sólida de amigos aumenta 
la expectativa de vida de las personas mayores, y 
más aún, concluyó  que los amigos influyen de 
manera más directa en la prolongación de la vida 
que los mismos familiares.

Está comprobado que mantener o crear fuertes lazos 
de amistad permite un envejecimiento más feliz, 
positivo y exitoso, puesto que no solamente es una 
red de contención afectiva, sino que promueve la 
estimulación cognitiva y funcional.

En Cisroco, los residentes conviven a diario, se 
encuentran, almuerzan, juegan, ven películas, 
participan en actividades físicas, artísticas y 
cognitivas que los acercan y por sobre todo en 
instancias creadas para promover las relaciones 
sociales.

La ventaja de la residencia es que existen también 
muchos espacios de intercambio libre y espontáneo, 
por lo cual no sólo se fomenta la amistad en los 
talleres y actividades, sino que también en sus 
propias “celebraciones y carretes”, en los tiempos 
de sobremesa y en muchas otras instancias libres.

Aunque muchos de nosotros tenemos nuestros 
amigos de la vida, aquellos que conocen nuestra 
historia y saben de nuestras alegrías y dolores, se 
pueden empezar nuevas amistades en cualquier 
momento de nuestras vidas: siempre es posible 
hacer nuevos amigos.  

En ese sentido, a las personas mayores les pasa que 
muchas veces el paso de los años va acompañado de 
la pérdida de personas significativas, de los amigos 
de la vida. Es por ello que estar en un espacio de 
interacción y donde se convive con personas de la 
misma edad o generación, propicia la formación de 
nuevos lazos significativos, que acompañan en este 
momento vital.

Cultivar la amistad es importante a toda edad, 
pero cuando se empiezan a experimentar cambios 

Instituciones

físicos o  cognitivos, contar con amigos que atraviesan 
los mismos efectos de la edad, ayuda a que se genere una 
mirada compartida y más positiva de la vejez, siendo un 
pilar importante la convivencia entre pares.

Ver que no estoy solo con los cambios que debo atravesar 
en la adultez mayor, ayuda a empatizar y sentirse 
acogido, factor protector frente al aislamiento y soledad 
que muchas personas mayores viven en sus domicilios.

De la misma forma, cuando se produce la pérdida de 
seres queridos o familiares, el estar con otros, ayuda 
a que se asimile de mejor forma, con alguien que 
escucha y contiene y que “preste oídos” a las penas y 
preocupaciones, ayudando también a salir de sí y abrirse 
a los demás.

Como vemos, son estos y muchísimos otros los beneficios 
de seguir fomentando las relaciones de amistad a toda 
edad, y en ese sentido CISROCO al ser un hogar judío, 
permite que los residentes al llegar acá no sólo conozcan 
a otros, sino también que se reencuentren y se retomen 
amistades, a la vez que interactúan y se acompañan 
como comunidad.
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En un día lluvioso, pero con mucha energía, 
alegría y mirada hacia el futuro, el martes 18 
de Junio se inauguró el Centro Educacional 

Rubel, el cual contempla, Fundación, OTEC (centro 
de capacitación) y editorial P.R.R.

Al encuentro, realizado en el Círculo Israelita de 
Santiago, asistieron personas de todas las entidades 
comunitarias, pues tal como lo dijo Keren Rubel, 
“este es un proyecto transversal, que incluye a 
la Comunidad Judía de Chile y a la sociedad en 
general, pretendemos entregar nuestro aporte a la 
Educación Chilena”.

El Centro Educacional Rubel, es la fusión de saberes 
de cada uno de sus integrantes, Patricio Rubel con 
una vasta experiencia en Educación con un método 
avalado con 7 libros, aprobados por el ministerio 
de educación, como material complementario a 
la educación Chilena y un acabado desarrollo del 
método Rubel V.A.M., verbal, afectivo, auditivo y 
musical, tanto en español como en hebreo. Su hija, 
Claudia Rubel por su parte, Educadora de Párvulos, 
Postítulo en psicopedagogía, especialista en Teo. 
Feuerstein evaluación y tratamiento, Ex jefe UTP 
Janusz Korczak, Ex directora gan Nuevo Colegio 
Israelita México, actualmente trabajando por 14 
años en servicio de Neurología Hospital Italiano 

Se inaugura Centro Educacional 
Rubel, con un equipo de 30 años de 

experiencia en neurodiversidad
Por LPI

Patricio
Rubel
Presidente Centro Educacional Rubel
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y 30 años de experiencia en consulta privada. Su 
otra hija Keren Rubel, psicóloga, Magister en 
Psicopedagogía, especialista en Teo. Feuerstein 
evaluación y tratamiento, especialista en TEA 
evaluación y tratamiento, trabajó 6 años en P.I.E. San 
Ramón, centro CEAME y experiencia de 25 años de 
consulta privada. Los tres junto a Erika Esposa de 
Patricio, contadora y gerente de operaciones, crearon 
hace un año, la Fundación Rubel y en marzo 2024 la 
OTEC Rubel.

El objetivo principal del Centro es potenciar al 
máximo al ser Humano, independiente de su edad, 
estrato socioeconómico o cultural y cualquiera sea su 
condición (down, TEA, dislexia, discalculia, déficit 
atencional entre otros). Todos somos parte de la 
sociedad y podemos ser un aporte en educación o en 
el ambiente laboral. El lema del Centro es, “Dame 
tu mano y toma la mía, sé el capitán de tu destino”. 
Dar la mano y pedir la del otro es la mediación, no 
se puede mediar si uno no intenta ponerse en la zona 
de desarrollo del otro y brindarle la mano, por otra 
parte, si el otro no está dispuesto a tomar tu mano, 
generándose la reciprocidad, no hay aprendizaje, 
trascendencia ni avance.

En esta edición, le consultamos a Patricio Rubel, 
Presidente del Centro.

- ¿Que significa para usted, la inauguración de 
este Centro Educacional?

-“¡Estamos felices!, retornamos a las aplicaciones 
que se habían hecho en el pasado. Partimos 
el año pasado con una experiencia en Colegio 
particular subvencionado, con un alto porcentaje de 
vulnerabilidad, Los Volcanes de Llanquihue, con una 
evaluación al principio y al final del método llevado 
a cabo en un cuarto año básico, los resultados son 
impresionantes, 40% mejoría en fluidez verbal y 
comprensión lectora, además, contribuimos en el 
aumento del SIMCE, 10 puntos en Verbal y 14 en 
matemáticas”. Palabras del director del colegio, “la 
profesora que recibió este 5° básico este año, comenta, 
que es la mejor generación que ella ha recibido, son 
más despiertos, preguntan más, se les desarrollo la 
personalidad.”

“Cuando nos preguntan a qué nos dedicamos, 
vamos a hacer programas de metodología V.A.M. 
en hebreo y castellano a colegios, públicos, 
particular subvencionados y particulares, pues es 

una metodología probada, innovadora, que respeta 
las distintas modalidades de captar el mundo y 
sus distintos ritmos de aprendizaje. Por otra parte, 
impartiremos capacitaciones tanto en V.A.M. 
para profesores, padres y talleres para alumnos, 
tanto en nuestra sede Estoril 200 como a pedido, 
en diversos centros educacionales. Además, de 
este maravilloso material único, de mi autoría, 
contamos con un equipo de 30 años de experiencia, 
en la neurodiversidad, trabajando con diferentes 
condiciones, realizando DUA, Proyectos PIE, 
adaptaciones curriculares, PME y capacitaciones a 
pedido”.
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autónomos se encuentra la 
seguridad vial. Al eliminar 
el factor humano, se reduce 
significativamente la 
posibilidad de errores que 
llevan a accidentes debido 
a cosas como conducción 
bajo los efectos del alcohol, 
atendiendo el celular o 
simplemente por una 
distracción de cualquier 
índole.
Además, estos vehículos 
prometen una mayor eficiencia 
y comodidad, optimizando 

El enorme valor de esta compañía se basa en 
haber desarrollado tecnologías claves para el 
funcionamiento de vehículos de conducción 
autónoma.
La evolución del transporte ha sido una constante 
a lo largo de la historia, y hoy nos encontramos 
al borde de una revolución sin precedentes: 
la llegada de los vehículos autónomos. Estos 
vehículos, capaces de operar sin intervención 
humana, prometen transformar nuestras vidas de 
maneras profundas y variadas. 
Los vehículos autónomos son automóviles que 
utilizan una combinación de sensores, inteligencia 
artificial (IA), y sistemas de procesamiento 
avanzado para navegar y conducir sin la necesidad 
de un conductor humano. Se clasifican en niveles 
de autonomía que van del 0 al 5, donde el nivel 0 
implica cero automatización y el nivel 5 representa 
autonomía total en todas las condiciones posibles.
La base de la funcionalidad de estos vehículos 
radica en la tecnología. Sensores como cámaras, 
LIDAR (detección y rango de luz), y radares, 
proporcionan una visión completa del entorno del 
vehículo. Estos sensores recopilan datos en tiempo 
real, que luego son procesados por algoritmos de 
IA para tomar decisiones inmediatas y precisas. 
Finalmente, los sistemas de control actúan sobre 
estos datos, ejecutando movimientos y maniobras 
necesarias para la conducción segura.
Aunque hay gente que cree que delegar la 
conducción de un vehículo a un sistema no 
humano puede ser riesgoso, en la práctica entre 
los beneficios más destacados de los vehículos 

Los vehículos 
autónomos están 
ya con nosotros
En 2017, la empresa israelí 
llamada Mobileye con sede 
en Jerusalem, en una de 
las mayores transacciones 
realizadas por una tecnológica 
israelí, fue vendida a Intel 
por más de 15 mil millones de 
dólares.  

rutas y reduciendo el estrés del conductor. También 
se espera que mejoren la accesibilidad, facilitando 
el transporte para personas con discapacidades o 
limitaciones. Desde un punto de vista ambiental, la 
eficiencia energética y la reducción de emisiones son 
otros posibles beneficios, contribuyendo a un futuro 
más sostenible.
No obstante, los vehículos autónomos enfrentan 
numerosos desafíos. A nivel tecnológico, aún existen 
limitaciones que deben superarse, como la capacidad 
de operar en condiciones climáticas adversas o 
en entornos urbanos complejos. En cuanto a las 
regulaciones, es fundamental desarrollar un marco 
legal que garantice la seguridad y responsabilidad 
en caso de fallos o accidentes. Los dilemas éticos 
también juegan un papel crucial, especialmente en 
situaciones donde el vehículo debe tomar decisiones 
críticas que podrían afectar la vida humana. Además, 
la aceptación social y cultural es un obstáculo 
significativo, ya que muchas personas aún desconfían 
de la idea de entregar el control total a una máquina.
Ejemplos de empresas que están liderando el 
desarrollo de vehículos autónomos incluyen 
a Tesla, Waymo y Uber. Estos proyectos han 
realizado pruebas exhaustivas en diversas ciudades, 
obteniendo resultados prometedores, pero también 
enfrentando desafíos inesperados. Algunas ciudades 
están comenzando a implementar estos vehículos, 
ofreciendo una visión inicial de cómo podrían 
integrarse en nuestros sistemas de transporte diario.
Mirando hacia el futuro, las tendencias indican 
una adopción gradual pero firme de los vehículos 
autónomos. Se esperan innovaciones que mejoren aún 
más la tecnología, haciéndola más accesible y segura. 
Esta transformación no solo afectará al transporte 
privado, sino que también podría revolucionar 
el transporte público, ofreciendo soluciones más 
eficientes y personalizadas. Es muy posible que 
en un futuro cercano, nuestros nietos se pregunten 
asombrados si es verdad que el abuelo se sentaba 
detrás del volante y conducía en forma manual. ¡Qué 
locura más grande!
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- “Pareciera que el presidente 
no tiene conciencia de que en 
Chile existe una comunidad 
judía de apenas unas 20.000 
personas y la comunidad 
palestina más grande del 
mundo fuera del Medio 
Oriente. Él es el presidente 
de ambas comunidades y 
en ocasiones se le olvida 
su responsabilidad con la 
comunidad judía. Más aún: en 
su reciente viaje a Alemania 
insistió en que Israel está 
cometiendo un acto de 
genocidio, cuando ni siquiera 
la Corte Internacional de 
Justicia dijo eso, sino que había que estudiar si habían 
indicios de genocidio. Decir eso en Alemania es muy 
fuerte para la comunidad que él tiene que proteger en 
Chile. Es muy grave, a mi juicio.” 

En esta edición, destacamos una entrevista del 
importante medio español El País a Patricia Politzer. A 
continuación un extracto de algunas de sus respuestas, 
al final está disponible un link para revisar la entrevista 
completa.

En relación a las preguntas sobre su identidad judía y 
activismo por la causa judía a raíz del 7 de octubre, 
Patricia respondió:

“Mi identidad está completamente vinculada a mis 
ancestros judíos y a mi cultura judía y me reconozco 
como judía, siempre. De hecho, tengo dos hijas con 
dos maridos no judíos, que yo no las hubiera tenido si 
ellos no hubieran aceptado que ellas se criaran en la 
conciencia de pertenecer al pueblo judío. Mi familia 
era culturalmente judía, aunque lo único que se seguía 
desde el punto de vista religioso era el ayuno de Yom 
Kipur, lo más importante de la religión judía, el día 
del perdón. Yo ayuno desde que tengo recuerdos”.

Pregunta. ¿Y eso lo mantiene hasta hoy?

Respuesta. “Sí. Para contestar tu pregunta, nunca antes 
había sido una voz o activista de esta causa. Pero para 
mí, el 7 de octubre de 2023, con la irrupción de las 
milicias de Hamás en Israel, fue un terremoto grado 
10. Es la primera vez en mi vida –más allá de todos 
los horrores y las dificultades que uno tiene en la vida, 
más allá de haber vivido la dictadura de Pinochet que 
fue horrenda– que siento que el piso se me mueve y 
no tengo cimientos”.

En el ámbito nacional, la periodista Rocio Montes le 
preguntó: 

-¿Y qué le ha parecido la posición marcada por 
el presidente respecto a la guerra en Gaza? La 
Comunidad Judía de Chile acusa al Ejecutivo de 
un “sesgo antisemita”.

Fuente: El País.com

“Me preocupa la 
falta de empatía del 
presidente Boric con 
la comunidad judía. 
No calibra nuestro 
miedo”

https://elpais.com/chile/2024-06-22/patricia-politzer-me-preocupa-la-falta-empatia-del-presidente-boric-con-la-comunidad-judia-no-calibra-nuestro-miedo.html
https://elpais.com/chile/2024-06-22/patricia-politzer-me-preocupa-la-falta-empatia-del-presidente-boric-con-la-comunidad-judia-no-calibra-nuestro-miedo.html


Nació en Złoczów, Polonia 
(ahora Ucrania) en una familia 
judía con el nombre de Roald 
Safran. Su padre, Hillel Safran, 
era ingeniero civil y su madre, 
Clara Rosen, diplomada en 
magisterio. Al comenzar la 
Segunda Guerra Mundial, su 
ciudad natal fue ocupada por 
los soviéticos hasta 1941. Entre 
1941 y 1944 fue ocupada por 
el ejército nazi y comenzó la 
aniquilación del pueblo judío. 
Roald fue trasladado con su 
familia a un gueto y después a un 
campo de trabajo. A principios 
de 1943, su padre logró sacar 
clandestinamente a él y su madre, 
que fueron escondidos por un 
ucraniano en el ático de una escuela durante 
el resto de la guerra. Su padre permaneció 
en el campo de trabajo y organizó una fuga que 
fue descubierta. Tanto él como los que le ayudaron 
fueron asesinados por los nazis. De toda su familia, 
solo él, su madre y unos pocos familiares lograron 
sobrevivir. En junio de 1944 fueron liberados por el 
Ejército Rojo. A finales de ese año se trasladaron a 
Przemysl y después a Cracovia, 
donde pudo acudir a la escuela. 
Su madre se casó con Paul 
Hoffmann, de quien adoptaría su 
apellido, y que moriría dos meses 
antes de obtener el premio Nobel. 
En 1946 la familia se mudó a 
Checoslovaquia y después a un 
campo de personas desplazadas 
cerca de Linz, Austria, y en 1947 
a otros campos en Alemania. En 
1949 se trasladaron a Estados 
Unidos, donde tuvo que aprender 
inglés rápidamente (su sexto 
idioma en ese momento), y 
asistió al colegio  secundario 
Stuyvesant.
En 1955 ingresó a la Universidad 
de Columbia. Durante el primer 
y segundo verano trabajó 
en la Oficina Nacional de 
Estándares de Washington y 

en el tercero en el Laboratorio 
Nacional Brookhaven. Estas 
experiencias lo familiarizaron 
con la investigación científica. 
Aunque tuvo buenos profesores 
de química, sus cursos de 
humanidades le resultaron tan 
interesantes que casi decide 
dedicarse a la historia del 
arte. Tras licenciarse en 1958, 
continuó su formación en la 
Universidad de Harvard. En el 
verano de 1959 consiguió una 
beca para una escuela de verano 
sobre química cuántica en una 
isla cerca de Estocolmo. Allí 
conoció a Eva Börjesson, con 
quien se casó al año siguiente. 
Luego de regresar a Harvard, 

se trasladaron a la Unión Soviética dentro 
del programa de intercambio de estudiantes. 

Trabajó nueve meses en la Universidad de Moscú. 
A su regreso a Estados Unidos en 1962 obtuvo su 
grado de doctor, permaneciendo en la universidad con 
una beca postdoctoral. Entre 1962 y 1965 nacieron su 
hijo y su hija. En 1965 se trasladó a la Universidad 
de Cornell, donde fue nombrado Profesor de Ciencias 

Físicas. Hoffman desarrolló, con 
Robert Woodward, las reglas 
para elucidar los mecanismos 
de reacción de compuestos 
químicos. En 1981 recibió 
el Premio Nobel de Química 
por predecir las reacciones 
químicas aplicando las teorías 
de la mecánica cuántica. Pero la 
actividad de la que se sentía más 
orgulloso era su trabajo como 
profesor. Escribió un libro y 
produjo una serie de programas 
de televisión. Enamorado de las 
literaturas alemana y rusa, tras el 
Premio Nobel comenzó a publicar 
sus propios poemas, con léxico 
y metáforas de origen científico, 
con experiencias de su condición 
de judío y superviviente del 
holocausto y con sus impresiones 
más básicas sobre la naturaleza 
y el amor.  

Por Mario Suwalsky W.:

Roald Hoffmann, Premio Nobel de Química
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Cultura

Fuente: Canal 13

Disponible en Youtube:

Don Francisco TV

Cabe mencionar que Don Francisco al día de hoy es 
reconocido como uno de los rostros más importante de la 
televisión hispanohablante. Durante uno de los capítulos 
de su podcast llamado “Decálogo del Éxito”, el conductor 
de televisión habló sobre la enfermedad de su padre, Erich 
Kreutzberger, quien padecía del Mal de Alzheimer.

Mario relató un momento en el que su padre no lo reconoció, 
esto, después de una visita que hizo a Chile cuando realizaba 
“Sábado Gigante” en Miami, Estados Unidos.

“Llegué un día a verlo y justo él estaba viendo ‘Sábado 
Gigante’ en la televisión... Le pregunté: ¿Tú conoces a 
ese que está haciendo ‘Sábado Gigante’? ¿Qué es tuyo?”, 
recuerda el animador.

Tras la pregunta, contó que su padre le dijo, “nada, ese 
es Don Francisco, animador de la televisión”, lo que le 
generó una tremenda frustración y dolor. En ese momento, 
el padre de Mario Kreutzberger tenía 94 años de edad y su 
enfermedad ya estaba avanzada.

La anterior , es una de las historias de vida que contienen los 
capítulos, además, el canal cuenta con diversas entrevistas 
a destacados personajes de la TV hispanoamericana y 
algunos recuerdos con La Camara Viajera”, o “Película 
Extranjera” que fue uno de los segmentos más antiguos de 
Sabado Gigante, y uno de los mas solicitados y aplaudidos 
por el publico. Lo invitamos a suscribirse gratuitamente al 
Canal de Youtube de Don Francisco TV.

Mario Kreutzberger, más conocido 
como Don Francisco, tiene un 
podcast llamado “Decálogo del 
Éxito”, en el que comparte sus 
vivencias y reflexiones luego de 
una vida en la televisión.
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Internacional

Por RAPHAEL COHEN-ALMAGOR
(Extracto)

Columna de Opinión:

Israel avanza para 
redefinir la UNRWA: 
el controvertido 
proyecto de ley pasa la 
lectura preliminar

Un proyecto de ley para abolir la inmunidad y 
los privilegios del Organismo de Obras Públicas 
y Socorro de las Naciones Unidas para los 
Refugiados de Palestina en Medio Oriente (OOPS), 
que designa a la organización de la ONU como 
organización terrorista, pasó una lectura preliminar 
con una mayoría de 42 a 6 en el parlamento israelí. 
 
El mismo proyecto de ley abolirá las inmunidades 
y privilegios de los empleados del OOPS. En la 
composición actual de la Knesset, es probable que 
el proyecto de ley pase la lectura final, y también 
se aplicará la Ley Antiterrorista. En consecuencia, 
Israel cesará sus vínculos con el OOPS. 
 
¿Cuál es el trabajo del Organismo de 
Obras Públicas y Socorro de las Naciones 
Unidas para los Refugiados de Palestina? 
 
¿Cuáles son las quejas de Israel contra el 
organismo? ¿Por qué son relevantes la Oficina del 
Alto Comisionado de las Naciones Unidas para 
los Refugiados (ACNUR) y el artículo 1D de la 
Convención sobre los Refugiados? ¿Y cuáles son las 
posibles formas de apoyar a los refugiados en Gaza?

El OOPS se creó como órgano subsidiario de la 
Asamblea General de las Naciones Unidas en 
diciembre de 1949 y entró en funciones el 1 de 
mayo de 1950. La Resolución 302 de la Asamblea 
General de las Naciones Unidas reconoce que “es 

necesaria una asistencia continua para el socorro de 
los refugiados palestinos a fin de evitar condiciones 
de hambruna y penuria entre ellos y promover 
condiciones de paz y estabilidad, y que deben adoptarse 
medidas constructivas en fecha próxima con miras a 
poner fin a la asistencia internacional de socorro”. 
 
El mandato original del OOPS era de tres años. 
Inicialmente se renovó por cinco años y posteriormente 
por períodos de tres años. Esto significa que el OOPS 
era una organización temporal que se esperaba 
que proporcionara “socorro” y “programas de 
obras”. No se suponía que durara para siempre. 
 
La definición operativa del OOPS dice: “Un refugiado 
palestino es una persona cuya residencia normal fue 
Palestina durante un período mínimo de dos años 
antes del estallido del conflicto en 1948 y que, como 
resultado de este conflicto, ha perdido tanto su hogar 
como sus medios de subsistencia”. Todos los que 
cumplían con esta definición y residían en las zonas de 
operaciones de la UNRWA tenían derecho a recibir su 
apoyo. La definición de refugiado palestino también 
incluye a los descendientes: “Los descendientes de 
los varones refugiados palestinos, incluidos los niños 
adoptados, también tienen derecho a registrarse”. En 
ese momento, la UNRWA estaba respondiendo a las 
necesidades de unos 750.000 refugiados palestinos.

La Knesset ha presentado un 
proyecto de ley para despojar a 
la UNRWA de sus inmunidades 
y calificarla de organización 
terrorista.
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Karen Kiblisky Mulet
Psicóloga clínica infanto juvenil

Atención y evaluación psicológica
para niños y adolescentes desde un enfoque

psicoanalítico relacional.

Consulta particular ubicada en Vitacura.

Contactar en:
@: kkiblisky@gmail.com

tel: 7-766 6639

CUIDADO POR 12/ 24 HORAS.
.

SEGURIDAD EN TRASLADOS E INGRESO AL
DOMICILIO.

EVALUACIÓN INICIAL ONLINE Y/O
PRESENCIAL.

SUPERVISIÓN DE NUESTRO PERSONAL.

SEGURIDAD, CONFIANZA, COMPROMISO Y
APOYO.

SERVICIOS

+ 56 9 4242 8363 

activostecuida@gmail.com

www.activos.cl

Nos especializamos en la
Restauración y Conservación de: 

Óleos, acrílicos, acuarelas
Marcos al dorado
Policromía
Muebles
Porcelanas, vidrio, cristal,
madera, piedra, cuero, metal 

Solicite presupuesto gratuito  a
+569 66281668  
lorenaguarda@hotmail.com

*Taller ubicado en La Dehesa. 

TALLER DE
RESTAURAIÓN



ACTIVIDADES DEL CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

WWW.CIS.CL
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